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Bodewig-Kommission sieht Verkehr im Sanierungsstau
ZusÃ¤tzlich rund 38,5 Milliarden Euro fÃ¼r die kommenden 15 Jahre sind notwendig, 
um den angefallenen Sanierungsstau bei StraÃ�en, Schienen und WasserstraÃ�en 
abzuarbeiten. Das ist eine der zentralen Erkenntnisse der BundeslÃ¤nder-Kommission 
â��Nachhaltige Verkehrsinfrastrukturfinanzierungâ�� unter Vorsitz des frÃ¼heren 
Verkehrsministers Kurt Bodewig. Sanierungen sollen sich dabei kÃ¼nftig nicht an 
Quoten und Haushaltsjahren, sondern an Netzzustands- und Leistungsberichten 
orientieren.

Als ersten Handlungsschritt sieht die Kommission deswegen die Bindung zusÃ¤tzlicher Mittel aus 
Haushalt und Nutzerfinanzierung â��Ã¼berjÃ¤hrig und zugriffssicherâ��. Im Rahmen eines Stufenplans 
werden vorgeschlagen: Paket 1 mit der Schaffung eines SondervermÃ¶gens â��nachholende 
Sanierungâ�� in HÃ¶he der genannten 38,5 Milliarden Euro. Das sind jÃ¤hrlich 2,7 Milliarden Euro an 
zusÃ¤tzlichen Haushaltsmitteln. Die Pakete 2 und 3 mit einer Weiterentwicklung der 
Nutzerfinanzierung unter Einbeziehung der Bahn-Dividende sowie weiterer 500 Millionen Euro 
jÃ¤hrlich, die noch 2014 Ã¼ber eine Novellierung der Leistungs- und Finanzierungsvereinbarung 
Bund/Bahn flieÃ�en sollen.

Die Lkw-Maut soll auf alle Bundes- und LandesstraÃ�en sowie auch auf Gewichtsklassen unter 
zwÃ¶lf Tonnen 2015 und 2016 folgen. Insgesamt werden nach den Vorstellungen der LÃ¤nder 
Ã¼ber diesen Weg mindestens weitere 2,3 Milliarden Euro jÃ¤hrlich generiert, so dass dann pro 
Jahr insgesamt zusÃ¤tzlich fÃ¼nf Milliarden Euro fÃ¼r Ausbau und Sanierung der 
Verkehrsinfrastruktur zur VerfÃ¼gung stÃ¼nden. Daneben mahnen die LÃ¤nder â��dringendâ�� eine 
Nachfolgeregelung fÃ¼r das auslaufende Gemeindeverkehrsfinanzierungsgesetz (GVFG) ab 2019 
fÃ¼r den Erhalt und Sanierung der kommunalen Verkehrsinfrastruktur an.

Der Verband der Autoindustrie (VDA) begrÃ¼Ã�t die Forderung der Bodewig-Kommission. Das 
Bekenntnis zu einer bedarfsgerechten Infrastruktur fÃ¼r alle VerkehrstrÃ¤ger sei ein wichtiges 
Signal zu Beginn der neuen Legislaturperiode. Deutschland werde bis 2017 steigende 
Steuereinnahmen verbuchen kÃ¶nnen. Dieses sehr hohe staatliche Einnahmeniveau â�� so der VDA 
â�� ist auch den heute schon hohen Steuern und Abgaben fÃ¼r die Autofahrer in Deutschland 
geschuldet. Deswegen solle die Politik die Kraft aufbringen, auch ohne eine Mautausweitung 
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zusÃ¤tzliche Mittel fÃ¼r die Verkehrsinfrastruktur bereitzustellen. Nach Ansicht des VDA muss 
enge Zweckbindung der Einnahmen sichergestellt werden. Mauteinnahmen aus dem 
StraÃ�enverkehr mÃ¼ssten auch zu 100 Prozent wieder in die StraÃ�eninfrastruktur zurÃ¼ckflieÃ�en.

Der VDA lehnt ab, die Investitionsdefizite im Verkehrssektor allein durch die Fahrzeugbetreiber zu 
decken. Der Vorschlag der Kommission, Ã¼ber eine Ausweitung der Lkw-Maut neue 
Einnahmequellen zu schaffen, weise in die falsche Richtung. Eine Maut auf BundesstraÃ�en wÃ¼rde 
besonders den regionalen Wirtschaftsverkehr und damit viele mittelstÃ¤ndische Unternehmen 
treffen. Auch fÃ¼r die Einbeziehung von Fernbussen in die Lkw-Maut gebe es keinen Anlass. Busse 
deckten ihre entsprechenden Wegekosten bereits heute. Statt Unternehmen und Verbraucher 
zusÃ¤tzlich zu belasten, solle der Bund Strukturreformen bei der Infrastrukturfinanzierung 
voranbringen und seine ohnehin steigenden Steuereinnahmen intelligent einsetzen. Auf keinen Fall 
dÃ¼rfe sich die Politik sich am Ende nur die VorschlÃ¤ge zu Einnahmesteigerungen zu eigen 
machen; die Empfehlungen der Bodewig-Kommission dÃ¼rften nicht auf die ErschlieÃ�ung neuer 
Geldquellen beschrÃ¤nkt werden, meint der VDA. (ampnet/Sm)
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